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新 闻 速 递

IMF为特别提款权设定利率下限

国际货币基金组织（IMF）24 日宣

布为特别提款权利率设定 0.05%的下

限。由于构成特别提款权一篮子货币

的发行国持续实行宽松货币政策且面

临通缩风险，此举旨在避免特别提款

权出现负利率。目前，特别提款权利

率为 0.03%。IMF 执行董事会 24 日晚

间发表声明说，该利率从 10 月 27 日起

将被设定在 0.05%。

欧盟预算“摊派”激怒英国

欧洲联盟近日表示，因欧盟会计规

则发生改变，加之英国经济增长势头超

过预期，英国需要在今年 12 月 1 日前向

欧盟补交 21 亿欧元（约合 26 亿美元）预

算“摊派”费。这一要求引起英国政坛

强烈反弹。一些反对党人士甚至将欧

盟比作专盯成功国家的“吸血鬼”。更

令英国愤怒的是，在欧盟的这一“摊派”

调整方案中，被视作英国在欧盟内主要

竞争国的法国和德国将分别获得大约

10亿欧元和8亿欧元“摊派”退款。

中国可能参与制定俄超前发展区方案

俄罗斯远东发展部副部长马克西

姆·舍列伊金在第六届中国对外投资合

作洽谈会期间举行的“投资俄罗斯”论

坛上表示，中国投资者可能会参与制定

远东超前发展区方案的竞赛。10 月中

期，俄罗斯超前发展区法案制定完毕并

提交国家杜马。它规定在远东联邦区

建立14个超前发展区，并最大限度简化

在超前发展区落实投资项目的手续。

预计法案将在今年年底通过。目前，

2015-2016 年俄联邦预算为建设超前

发展区基础设施拨款 290 亿卢布。

2014年民企500强发布

苏宁联想魏桥分列前三

10 月 26 日，由中国民营企业联合

会、中国统计协会、中国管理科学研

究院企业研究中心联合组织的 2014

年 中 国 民 营 500 强 企 业 调 研 排 序 榜

单顺利完成，并向社会发布。研究结

果显示，苏宁电器集团、联想控股有

限公司、山东魏桥创业集团有限公司

分 别 以 2798.13 亿 元 、2266.46 亿 元 、

2413.87 亿元的营业收入和综合实力

名列前三甲。 （本报综合报道）
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经贸看台

■ 本报记者 栾 鹤

“金融市场开放步子不能太快，监管要跟

得上。发展得太快，就容易失控。1997年的亚

洲金融风暴始于泰国，我们得到的一个最基本

教训就是欲速则不达，这也是中国经济发展面

临的挑战。”泰国开泰银行董事长兼首席执行

官伍万通对《中国贸易报》记者表示。

开泰银行原名泰华农民银行，是泰国四

大商业银行之一，伍万通曾率开泰银行历经

金融风暴洗礼。目前，中国的金融改革进入

深水区，在中泰两国金融合作不断深化的背

景下，泰国的教训和经验值得吸取和借鉴。

促进人民币在中泰贸易中的使用

1997 年那场亚洲金融风暴可谓是一场

不见血的屠杀，至今让人心有余悸。当时国

际炒家迅速大量卖空泰铢，一时间，泰国资

本市场被搅得浑水四起、阴云翻滚。泰国政

府不惜血本坚决反击，短短几天内耗资 100

多亿美元吸纳泰铢，结果徒劳无功，金融海

啸迅速蔓延到东南亚各国。

泰铢贬值 60%，股票市场狂泻 70%，泰国

大量国民资产瞬间蒸发，惊慌失措的泰国百

姓挤垮了 56 家银行，泰国企业批量破产。

开泰银行在危机中也遭受重创，坏账率

一度高达 50%。伍万通谦逊地说，开泰银行

能够躲过一劫并能够发展壮大，除了银行较

早就做大了，还有就是“运气好”。他说：“金融

危机爆发初期，很多人对亚洲产生了恐惧，资

金不再进来。到了 1998 年 3 月，情况有所缓

和，泰国政府制定了新的政策，很多人以为危

机已经过去。不想到了 5月，印尼危机再次爆

发。而开泰银行就是紧紧抓住了这短短的两

个月时间，在国际市场上进行了8.25亿美元的

融资，解决一些流动性问题。这在当时的泰资

银行中是仅有的两家之一，另一家是盘谷银

行。就是这点融资，挽救了开泰银行。”

1997 年金融风暴前夕，东南亚还是一

派欣欣向荣的景象，西方主流媒体评价道，

“一个新的巨人即将诞生”。然而，前一刻还

是笙歌一片，下一刻就变成万户萧疏。没有

强大的金融安全体系，那些看上去固若金汤

的产业帝国，足下也不过是一片暗流涌动的

沙丘，足以让许多人掉入万劫不复的厄运。

“有人很自信，觉得一切都尽在掌握。

实际上，经济增长迅速，金融市场大开时，控

制局面是很难的。美国就是一个最好的例

子，美国人一直很自负，而始于 2008 年的这

场金融危机，让美国人引以为荣的金融制度

几乎解体。”伍万通说。

伍万通认为，中国要稳步推进人民币国

际化，这也是目前中泰金融合作中最具潜力

的领域。目前的中泰贸易中，人民币使用比

例还是很低的，这与中泰庞大的贸易额及大

幅增长的势头很不相称。

他表示，开泰银行也参与到国家层面来促

进人民币在中泰贸易中的使用，并与中国的银

行机构及企业进行合作来推动中泰贸易便利。

在近期与阿里巴巴开展的合作中，开泰银行通

过宣传和培训来鼓励泰国企业使用人民币作为

交易货币。人民币的交易手段与渠道都已齐

备，目前遇到的只是一个习惯问题，此前一直使

用的都是美元，企业需要时间来适应。

共享中小企业融资难题破解方案

近年来，中小企业钱荒问题愈演愈烈。

绝大多数中小企业的资金规模及信用度达

不到银行的高要求，中小企业“先天不足”与

银行强调资金的盈利性和安全性构成了不

可调和的矛盾。

“中小企业融资难是在任何一个国家都存

在的问题。”伍万通表示，但中小企业贷款与银

行盈利性不是对立关系。开泰银行是泰国中

小企业金融的龙头，中小企业是开泰银行利润

率最高、增长率最快的客户群。开泰银行有逾

20 万中小企业客户，占客户总量的 90%以上，

针对中小企业的信贷额占信贷总额的55%。

伍万通表示，中国的银行为中小企业融

资所面临的难题，开泰银行在泰国都经历过

了。例如信用评估的方法、贷款的连续性、

成本与风险的控制等，这些都是难点。如果

给中小企业贷款的模式同大企业一样，一个

项目派一个经理跟踪监管，成本太高，无法

盈利，即使没有不良贷款，也无法放贷。但

若减少人手，风险又会上升。所以，怎样处

理好风险与成本之间的关系十分重要。

一般来说，中小企业的财务报表是不准

确的。企业一般有 3 本账，分别是给自己的、

给银行的和给税务机关的。开泰银行经过

60 多年的摸索与数据积累，发现各个行业的

总体倾向和发展模式，据此开发出一套分析

系统。通过该系统分析，可以去除企业财务

报表的水分，还原成最接近实际的报表。

开泰银行为中小企业提供的融资模式

经历了完整的经济周期的检验，最终发现，

只有当经济走下坡路时，企业的问题才会暴

露出来。所以，决定是否贷款以及贷款量额

度的控制取决于三大要素：了解宏观经济周

期处于哪个阶段，是上行还是下行；分析企

业所处的行业；企业管理者的个人品质和信

用。中小企业很多是没有抵押的，决定是否

贷款也不是以抵押为主，最主要是看这个企

业的盈利能力以及增长率，对于盈利能力差

的企业，即使有抵押物，银行也不会考虑。

金融合作为中泰贸易提供便利

本 期 看 点
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巴林经贸代表团访华
传递投资合作新契机

截稿新闻

本报讯 借 力 APEC 东 风，国 货 又

“逢春”。日前，2014 年亚太经合组织会

议（APEC）第二阶段赞助签约仪式在京

举行，柒牌集团、北京银行、国礼紫砂艺

术研究所、红牛集团、华为公司、华夏银

行、一汽轿车、华江文化、国奥北方、大宋

官窑瓷业成为第二批 10 家赞助商。经过

两个阶段的赞助募集，APEC 会议全部赞

助企业共有 18家，几乎被相关领域民族品

牌垄断，堪称一场名符其实的国货盛宴。

不仅如此，目前，APEC 会议赞助企

业几乎全是快速走向世界的民族品牌，

如一汽轿车、北汽集团、华为公司均为世

界 500 强企业，华夏银行和北京银行均

已进入全球银行百强行列。赞助内容包

括交通工具、通信工具、饮品、服装、纪念

品、现金等多个品类。

新一届政府履新以来，在各种场合

对国货的大力举荐对民族品牌迅速蹿红

功不可没，下一步如何真正实现自立自

强正成为民族品牌成长的关键。

北汽集团总经理张夕勇表示，目前

的北汽集团正处于大力推动集团国际

化、加强自主品牌发展、加速新能源汽车

产业发展等产业升级的重要时刻，参与

APEC 会议相关内容与活动将是北汽集

团与国际交流的最好平台，也是北汽集

团进一步扩大国际知名度和品牌信任度

的重要载体。

加多宝（中国）饮料有限公司成为

APEC 会议官方指定饮用品供应商，旗

下昆仑山雪山矿泉水和加多宝凉茶两款

产品成为指定饮用产品。加多宝方面

称，此次全程赞助 APEC 会议，是加多宝

凉茶第一次赞助世界级别的政府间官方

高层会议，加多宝凉茶将通过该机会，寻

找向国际化升级发展的动力。（王晔君）

APEC赞助商名单曝光
民族品牌享盛宴

■ 静 安

亚洲的经济增长已经到了强弩之末吗？

过去 40 年间，亚洲向世界展示了经济增长在

速度、范围和持续时间上惊人的纪录。然而，

基础设施严重滞后已经制约了亚洲的增长前

景，到 2020 年，基建资金缺口将达到近 8 万亿

美元。在此背景下，亚洲基础设施投资银行

（亚投行）呼之欲出，与亚洲开发银行（亚行）

一道成为支撑亚洲经济增长的重要杠杆。

10 月 24 日，包括中国、印度、新加坡等在

内的 21 个首批意向创始成员国的财长和授

权代表在北京人民大会堂签署《筹建亚投行

政府间框架备忘录》草案终稿，共同决定成立

亚洲基础设施投资银行，标志着这一中国倡

议设立的亚洲区域新多边开发机构的筹建工

作将进入新阶段。

自 2013 年 10 月中国国家主席习近平和总

理李克强在先后出访东南亚时提出建立亚投行

后，亚投行的筹建进展非常迅速。据悉，亚投行

将是一个政府间性质的亚洲区域多边开发机

构，按照多边开发银行的模式和原则运营，重点

支持基础设施建设。总部将设在北京。

出资比例是亚投行筹建中的最核心议

题。亚投行的初期资本达到 500 亿美元，成立

后资本将很快增至 1000 亿美元，这相当于亚

行资本（1650 亿美元）的 2/3。中国财政部部

长楼继伟表示，目前，各意向创始成员国同意

将以国内生产总值（GDP）衡量的经济权重作

为各国股份分配的基础，因此，中国将持有最

大股份，但中国在亚投行并不刻意寻求“一股

独大”，也不一定非要占到 50%。随着亚投行

成员的增多，中国的占股比例会相应下降。

成立亚投行的目的在于解决亚洲基础设

施投融资问题。据亚行估算，到 2020 年亚洲

的基础设施需求将达到 8 万亿美元，这一需

求只靠现有金融机构（亚行）根本无法满足。

但是，在经历了持续 30 多年的经济高速增长

后，中国资本输出快速增长。中国商务部称

“中国已经到了资本输出的阶段”，预计今年

中国对外投资增速约为 10％，对外直接投资

金额将达 1200 亿元。

对外经贸大学中国对外经济贸易研究室

主任杨立强提到，成立亚投行与中国基建企

业“走出去”的战略有关。随着近年中国高

铁、通信等领域的飞速发展，中国企业的身影

越来越多地出现在海外，以性价比高为特色。

杨立强强调，亚投行和亚行各有侧重，亚

行贷款的对象更为宽泛，亚投行则专注于基

础设施投资，具体运作方式可能也存在区别。

事实上，虽然亚行传统上由日本主导，但

其仍对亚投行的筹建表示欢迎。亚行行长中

尾武彦表示，亚投行建设也要遵守一定的规

则，亚行将考虑与亚投行进行一定方式的合

作。楼继伟称，亚投行和世行、亚行是互为补

充的。他表示，世行、亚行行长都对亚投行表

示非常欢迎，愿意联合进行项目融资。

亚洲“两行”同台竞技 成经济增长重要杠杆

中纺联四展再整合
明年全部移师新址
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网购狂欢季来临
物流业加紧备战
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搭建展商观众对接平台
面料展20年助力行业转型升级
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日前，国家统计局发布数据显示，今年9月份，全国70个大中城

市中，除厦门新房价格环比持平外，其余城市新房和二手房价格环

比均下降，环比价格变动中最小降幅为0.4%，最大降幅为1.9%。

本报记者 鼎文 摄


